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Dice que el resultado del 
21-A «reafirma» al EBB en 
su decisión de apostar 
por Pradales, pero matiza  
que ese relevo «no tiene 
por qué» extenderse  
al liderazgo del partido  

Con los resultados de las eleccio-
nes autonómicas en la mano, una 
vez evitado el ‘sorpasso’ de EH 
Bildu, Andoni Ortuzar (Abanto-
Zierbena, 1962) se mueve entre la 

satisfacción y la cautela. Defien-
de que la victoria «reafirma» al 
PNV en su «orientación política» 
y también en su apuesta por el 
relevo generacional, encarnado 
por Imanol Pradales, que en todo 
caso, matiza, «no tiene por qué» 
replicarse en el partido con un 
cambio en el liderazgo. Pero, de 
la misma forma, diagnostica pro-
blemas de penetración electoral 
y asume que «ahora hay que pro-
fundizar en la autocrítica» apro-
vechando la «bola de partido» 
concedida por la sociedad vasca. 
– ¿Respiró tranquilo el pasado 
domingo por la noche? 
– Tenía una confianza total en 
que íbamos a ser primera fuer-
za. Me hubiera gustado ganar 
también en escaños, pero visto 

lo visto y el clima en el que está-
bamos, creo que hemos tenido 
un resultado bueno que nos per-
mite mantener el liderazgo del 
país. La sociedad vasca nos ha 
dado una oportunidad, otra bola 
de partido para poder relanzar el 
proyecto político del PNV en bue-
nas condiciones. 
– Aun así el PNV es el único par-
tido, junto a Podemos, que ha 
bajado en porcentaje de voto. ¿A 
qué lo achaca? 
– Creo que hemos sacado de la 
abstención a una parte impor-
tante de los que se nos quedaron 
en casa hace un año, pero otros 
no han salido de ahí porque no 
veían en riesgo el Gobierno. Les 
daba igual que nos dieran un ‘ko-
koteko’ (golpe en la nuca) y que 

ganara Bildu sabiendo que de una 
u otra manera el PNV iba a seguir 
gobernando con el PSE-EE y, si 
tenía que ser con un apoyo exter-
no, pues que lo fuera. Es cierto 
que ahora tenemos que profun-
dizar en la autocrítica para reco-
nectar con esa parte de la socie-
dad. 
– Adelante, haga autocrítica aquí. 
¿Qué han hecho mal? 
– Está claro, por ejemplo, que hay 
ámbitos de la Euskadi rural y la 
euskaldun en los que nuestro pro-
yecto político está más débil. Es 
evidente también que en la fran-
ja de 35 a 50 años tenemos pro-
blemas. Y en Álava, particular-
mente en Vitoria, está sucedien-
do algo. Todo eso ha sido objeto 
de análisis de una manera bas-
tante descarnada. 
– ¿Siente alivio por que la apues-
ta del EBB, Imanol Pradales, haya 

funcionado? Usted mismo reco-
noció que era un «riesgo». 
– Más que alivio, nos reafirma en 
que la decisión era correcta. Po-
demos mirar al futuro de una ma-
nera mucho más segura habien-
do hecho el cambio ahora que 
dentro de cuatro años. 
– Y en lo que le toca a usted, ¿se 
siente reforzado al frente del 
partido? 
– Ni me siento particularmente 
reforzado ahora ni me habría sen-
tido debilitado si las cosas hubie-
ran salido de otra manera. Es ver-
dad que los resultados electora-
les nos reafirman en la correc-
ción de la orientación política del 
partido. 
– ¿Le reafirman tanto como para 
aspirar a la reelección en la pre-
sidencia del EBB? 
– En nuestro modelo nadie aspi-
ra a nada. El partido tiene sus me-

«La sociedad nos ha dado otra bola de partido 
y ahora hay que profundizar en la autocrítica»
 Andoni Ortuzar  Presidente del EBB del PNV

Ortuzar posa el pasado viernes en su despacho de la quinta planta de Sabin Etxea, sede central del PNV, donde atendió la entrevista.  YVONNE ITURGAIZ
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canismos y su cultura interna 
para hacer estos procesos bien. 
No te presentas, te presentan. 
– Pero usted tendrá una opinión 
sobre su futuro, ¿no? Si no qui-
siera seguir... 
– Sí, pero sólo la formularé cuan-
do me la pregunte quien me la 
tiene que preguntar. Lo veremos 
a final de año o principios del si-
guiente. 
– En la designación de Pradales, 
usted defendió que se necesita-
ba una nueva generación para 
asumir retos a doce años vista. 
Usted lleva el mismo tiempo en 
el cargo que Urkullu de lehen-
dakari. ¿Lo que vale para el Go-
bierno no vale para el partido? 
– La vida de un partido no tiene 
nada que ver con la de una insti-
tución. Podría ser legítimo que 
surgiera la necesidad de un cam-
bio y en ese caso yo no sería un 
obstáculo, pero no son los mis-
mos parámetros. 
– ¿Por qué? 
– Porque yo no voy a tener que 
poner en marcha ningún proce-
so que tenga que ver con la tran-
sición energética a quince años. 
El EBB lo que tiene que hacer es 
dar el mejor soporte que pueda 
a las instituciones y tejer relacio-

nes en Madrid y Bruselas para 
que el proyecto siga funcionan-
do. Eso se puede hacer a cuatro 
años vista, a doce... 
– Entonces, ¿los relevos institu-
cional y orgánico no van de la 
mano? 
– No tiene por qué. Son dos en-
tes autónomos, completamente 
diferentes. De hecho, Arzalluz es-
tuvo con dos lehendakaris distin-
tos en un periodo de tiempo mu-
cho más largo. 
– ¿El cambio de lehendakari sí 
debería tener reflejo al menos 
en los consejeros? 
– Eso le tocará decidirlo al lehen-
dakari. Nosotros le damos ma-
nos libres. 
– ¿Un relevo generalizado sería 
una asunción de errores? 
– No. Un Gobierno tiene que res-
ponder a muchos equilibrios. En-
tre las dos fuerzas políticas, de 
género, territorial, de realidades 
sectoriales... 
– Visto el aviso de las urnas, ¿hay 
que cambiar la forma de gober-
nar? 
– Creo que una parte de la socie-
dad tiene una relación con la po-
lítica que más que de ciudadano 
a institución va de cliente a pres-
tador de servicios. Y eso lo tene-
mos que entender. Hay gente que 
declina el voto no en función de 
orientaciones ideológicas ni tra-
diciones, sino pensando en cómo 
le va. Eso lo tenemos que meter 
en la ecuación de la acción polí-
tica del Gobierno y del partido. 

En busca de un nuevo estatus 
– Mañana empiezan las negocia-
ciones con el PSE-EE. ¿Dónde 
pueden estar las mayores difi-
cultades? 
– Tradicionalmente donde más 
tiempo hemos necesitado siem-
pre ha sido en el programa, no en 
el reparto o en la estructura. So-
mos dos partidos sólidos que te-
nemos fortaleza ideológica y hay 
tres o cuatro sitios en los que ro-
zamos. Hay que darle grasa para 
que no chirríe. 
– ¿Por ejemplo, en vivienda? El 
Gobierno vasco ha recurrido la 
ley nacional al Constitucional 
con el rechazo de los socialistas. 
– Veremos lo que pasa con ese re-
curso porque tendrá que haber 
una sentencia a lo largo de la le-
gislatura y la invasión competen-
cial es palmaria. Creo que nues-
tro punto de encuentro debería 
ser la ley vasca, que ha tenido un 
desarrollo bueno. 
– ¿Ahora el PNV está a favor de 
esa norma? Votó en su contra. 
– Somos respetuosos con las le-
yes que emanan del Parlamento, 
aunque el tiempo nos ha dado la 
razón con algunas cuestiones. 
Pero creo que, tal y como se está 
aplicando ahora, es un buen pun-
to de encuentro para los dos. 
– El PSE-EE ha ganado dos es-

X. GARMENDIA 

– ¿Ha hablado con Pedro Sán-
chez durante estos días? 
– No, hablé con su entorno y me 
dijeron que no estaba contes-
tando a nadie. En estos proce-
sos personales hay que dejar en 
paz a la gente. Yo le mandé un 
abrazo y mi solidaridad. Sabe 
que la tiene porque en lo perso-
nal tenemos una relación fran-
ca y directa. 
– ¿Qué cree que va a hacer? 
– Esto es una quiniela, pero dado 
lo raro y distinto del proceso, 
por la situación que percibo en 
su partido y su entorno, no des-
cartaría que se vaya. Me da la 
sensación de que cuando él es-
cribe esa carta y se da cinco días, 
está más en irse que en quedar-
se y está dando tiempo a su par-
tido para que reaccione. 
– ¿Usted cree que es víctima de 
una persecución política o que 
está sobreactuando? 
– El clima político español em-
pieza a hacerse irrespirable. Hay 
una mezcla de elementos peli-
grosísimos. Primero, seguimos 
viviendo la inercia de la vieja po-

lítica contra la nueva porque ésta 
ha desaparecido pero sus tics 
nos siguen contaminando. Se-
gundo, la no asunción de la arit-
mética parlamentaria es tremen-
da porque este Gobierno es le-
gítimo y lo que no han dado las 
urnas no se puede conseguir en 
los juzgados. Y tercero, hay una 
escalada verbal amplificada por 
un sistema mediático que vive 
en una burbuja deontológica-
mente rechazable. Todo es un 
cóctel explosivo que se puede 
llevar a cualquiera por delante. 
– ¿Teme que un paso al lado de 
Sánchez haga que decaigan los 
compromisos que tiene firma-
dos con el PNV? 
– Entiendo que en esa hipótesis 
el PSOE tomará las decisiones 
para seguir al frente del Gobier-
no y desde luego va a seguir ne-
cesitando de sus socios. Y lo ló-
gico es que los acuerdos se fir-
men. Yo ese documento lo fir-
mé con Sánchez en calidad de 
investido pero también de se-
cretario general del PSOE. 
– ¿Contempla la opción de un 
adelanto de las generales? 
– Dependerá de qué va a hacer 

Sánchez, de si el Gobierno es ca-
paz de sacar los Presupuestos, 
de la inestabilidad o la inestabi-
lidad que generen las eleccio-
nes catalanas... Es muy pronto 
para hablar, pero debemos te-
ner todos los escenarios abier-
tos. 
– ¿Qué debería pasar en las 
elecciones catalanas para que 
eso no afectara a la estabilidad 
de la legislatura en Madrid? 
– No va a ser fácil hacer la cua-
dratura del círculo. Ahí tanto el 
PSOE como el PSC van a tener 
que hacer una mezcla de inteli-
gencia y generosidad para que 
Cataluña pueda tener un respi-
ro sin que ninguna de las fuer-
zas soberanistas se sienta trai-
cionada y eso le tiente a deses-
tabilizar el escenario en Madrid... 
– ¿Cuál sería la fórmula de go-
bierno preferida por el PNV 
para Cataluña? 
– A mi me gustaría que Junts pu-
diera liderar el Govern y que eso 
permitiera que hubiera una des-
compresión de la situación po-
lítica entre Madrid y Barcelona. 
No parece que dicen eso las en-
cuestas, pero vamos a ver...

«Creo que Sánchez está más en irse  
y que está dando tiempo a su partido»

caños y el PNV ha perdido cua-
tro. ¿Debe haber más peso so-
cialista en el nuevo Ejecutivo? 
– Podemos ir a la calculadora y 
hacer una regla de tres... Pero 
creo que una de las claves será 
dar con una estructura entendi-
ble para la gente, que responda 
a las lógicas y a las grandes prio-
ridades del momento. 
– ¿La presidencia del Parlamen-
to vasco es negociable? 
– En la negociación entra todo 
pero hay lógicas que hasta aho-
ra se han impuesto: que la fuer-
za más votada se hace con la pre-
sidencia del Parlamento siempre 
que además responda a la acción 
del Gobierno para que no sea un 
contrapoder. 
– Aboga por reactivar la ponen-
cia de Autogobierno e integrar 
los dos acuerdos que tienen con 
EH Bildu y PSE-EE. ¿Qué le hace 
pensar que ahora sí se pueden 
conciliar? ¿Ve algún cambio? 
– Si el Bildu de esta campaña va 
a hacer esos planteamientos en 
la negociación de un nuevo esta-
tus, creo que el acuerdo es facti-
ble; si viene el Bildu de hace cin-
co años es imposible. Y si toma-
mos como marco el acuerdo fir-
mado entre el PNV y Sánchez, hay 
mimbres porque entiendo que lo 
que acepta el PSOE afecta tam-
bién al PSE-EE. Creo que hay un 
marco posible ahí. 
– ¿En ese marco hay margen 
para el derecho a decidir? 
– ¿Para una formalización con-
creta del derecho a decidir? Sí. 
– ¿Con el PSE-EE dentro? 
– Sí. 

– ¿Cómo? 
– Tiene que ser una formaliza-
ción. Tendremos que negociar 
qué es y cómo entendemos ese 
derecho a decidir para este mo-
mento y para este nuevo estatus. 
– ¿Y eso no es un referéndum de 
autodeterminación? 
– Eso es lo que sea, en lo que nos 
pongamos de acuerdo las partes. 
– Diga entonces qué formula 
propone usted. 
– Llegará el momento de propo-
nerla. 
– Estamos ante el Parlamento 
más nacionalista de la historia, 
pero la pulsión independentis-
ta está en mínimos. 
– No es incompatible porque si 
luego preguntas a la gente si quie-
re más autogobierno, lo quiere; 
si quiere la Seguridad Social, la 
quiere; si quiere selecciones de 
Euskadi, las quiere... Si le vas pro-
poniendo todos los instrumen-
tos y símbolos de una nación, los 
quiere... 
– ¿El nacionalismo del siglo XXI 
renuncia a la independencia? 
– El nacionalismo del siglo XXI 
tiene que darse cuenta de los con-
tornos en los que se mueve. En 
nuestro caso, en el contorno in-
ternacional de Europa. El tiem-
po está dando la razón a la estra-
tegia gradualista del PNV, en la 
que la independencia se mide 
más por la no dependencia que 
por poner una fecha a cuándo ha-
cemos un referéndum. Esa evo-
lución día a día, paso a paso, hace 
que la gente no sienta la necesi-
dad de plantearse las cosas al 
todo o nada. 

DIAGNÓSTICO 

«Estamos más 
débiles en la Euskadi 

rural, tenemos 
problemas en la 

franja 35-50 años y 
algo pasa en Vitoria» 

FRICCIONES CON EL PSE 

«Tal y como se está 
aplicando ahora, 

creo que la ley  
vasca de vivienda  
es un buen punto  

de encuentro» 
NUEVO ESTATUS 

«Tendremos que 
negociar cómo 
entendemos el 

derecho a decidir 
para este momento»
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